

que hacer mención frecuentemente de una persona  
distinguida y se tratándose de la conquista de Me-  
xico por Hernán Cortés, será conveniente para no  
repetir demasiado su nombre, usar de la forma si-  
nóquena de vez en cuando; así según los pasajes  
de la conquista, podríamos llamar á Cortés, el  
aventurero extranjero, el conquistador (por anto-  
mas) etc.  
Añadiremos por último para los que tratan de  
escribir Historia que esta es una ciencia, pero una  
ciencia elegante; porque se trata de referir la vida  
de la humanidad y de enseñar á la misma. A de-  
mostrar la verdad es el lenguaje ordinario de los hom-  
bres, y en esta parte pronunciada sus discursos en  
los sucesos históricos, y de donde resultan en la  
totalidad la verdad, el estilo digno, la documen-  
tación y la forma violentamente el escritor, con alguna  
de la humanidad y tal vez de la verdad.

### QUESTIONARIO

Que cualidades debe tener un historiador? For-  
que estas cualidades se aplican al estudio de la  
clase de Historia, en que consiste cada una de  
ellas? Que plan debe observarse en la expo-  
sición histórica? Que lenguaje exige la historia?  
Que hay que observar en cuanto á la voz en la nar-  
ración? De que modo deben decirse las palabras  
cálculas de los personajes? Cuando es convenien-  
te usar de la sinéctica? Es indistinto escribir  
la historia en prosa ó en verso?

que el autor referido lo dice para asegurarse debi-  
damente las dificultades que tiene que vencer, el  
historiador mas siempre es cierto que para escri-  
bir dignamente la Historia, son necesarios, adon-  
de una moralidad, instrucción variada, talento abun-  
dante y buen gusto.

### CONCLUSION.

Cuando se presenta á la Historia, bajo su plan  
de un distinguido escritor contemporáneo, (1) de

Demostrada como queda la necesidad de estu-  
diar la Historia, se sigue lógicamente la necesidad  
que los pueblos y la humanidad toda tienen de que  
los hombres capaces, dejen consignados por la es-  
critura y otros monumentos, los hechos dignos de  
remembranza. En efecto, ciencias humanas ha-  
brá sin las cuales la sociedad podria pasarse, pero  
la ciencia que tiene por objeto, hacer saber á los  
hombres, las sociedades que han existido, cómo  
se han gobernado y las demás cosas que intere-  
san; esta ciencia decimos, no ha faltado desde una  
época remotísima del mundo, no falta ni puede  
faltar, porque seria preciso cambiar la natura-  
za del hombre; (1) pero téngase presente lo que  
dice Barbadiño en su "Verdadero método de estu-  
diar," tom. IV; que no se aprende la historia en  
cuatro dias; que para divertirse un hombre, basta  
leer un libro de historia; que para saberla, es ne-  
cesario estudiar muchas cosas que son sus proe-  
mios, y haberla estudiado muchos años; pero que  
para escribirla, es preciso no solo saberla, sino de-  
dicarse á ella de tal suerte, que no se haga otra  
cosa."

Supongamos que esto último sea exagerado, y

(1) Escribir la Historia es en realidad ejercer una magistra-  
tura moral y política de la mas alta importancia. (1)

